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砥砺
奋进的 年55

绿色发展 绿色生活

近日，北京、南京两地分别发
布 《关于加快发展和规范管理本
市住房租赁市场的通知 （征求意
见稿）》和《南京市住房租赁试点
工作方案》。北京租房新政策在多
渠道增加租赁住房供应、 搭建便
捷公共服务平台、 维护当事人合法
权益等多方面予以细化规定；南
京提出适时研究出台符合条件的
承租人享受与本地居民同样的基
本公共服务政策措施， 建立承租
人权力清单，逐步实现购租同权。

记者梳理发现， 除上述两地
外， 广州、 佛山、 武汉、 沈阳、
郑州、 成都等地陆续下发相关方
案， 国内首批开展住房租赁试点
的１２个城市逐步迈进租购同权时
代 ， 加快推进住房租赁市场发
展。 业内人士表示， 我国住房租
赁时代大幕已开启， 租房市场、
老百姓的置业观和生活方式将发
生大的变化。

租售同权， 租赁市场迎
来变化

让以房为家的中国人接受
“住有所租” 的时代正逐步到来。
今年５月， 住房和城乡建设部就
《住房租赁和销售管理条例 （征
求意见稿）》 公开征求意见， 其
中在租金、 租期、 承租人居住权
利保障等方面作了规定。

７月 ， 住建部 、 国家发改委
等九部委下发了 《关于在人口净
流入的大中城市加快发展住房租
赁市场的通知 》， 选取了广州 、
深圳 、 南京 、 杭州 、 厦门 、 武
汉、 成都、 沈阳、 合肥、 郑州、

佛山、 肇庆等１２个城市， 首批开
展住房租赁试点。 虽然试点城市
中没有北京和上海， 但两地也都
在推进 “租购并举” 住房制度方
面有着较大的动作。 北京发布的
租房新政策中提出了租房落户、
受教育等相关条款， 为承租人提
供保障； 上海继浦东张江、 嘉定
新城以底价拍出两幅只租不售的
租赁住宅地块后， 将静安区市北
高新技术服务业园区两幅商业用
地调整为四类住宅用地， 规划为
社会租赁住宅， 拟为园区就业人
口供应近千套租赁住房。

万科董事会主席郁亮表示 ，
中国房地产行业真正到了一个新
阶段， 租赁市场前景广阔。 “租
购并举是建立房地产调控长效机
制的重要举措之一， 万科已经开
办长租公寓１．２万间至１．８万间 ，
计划今年做到１０万间。”

北京工业大学社会学系教授
李君甫表示， 北京等一线城市的
常住人口租购比例约为４： ６， 这
意味着４０％的居民靠租房生活 ，
接近发达国家标准。

北京市房地产法学会副会长
兼秘书长、 首都经济贸易大学教
授赵秀池认为 ， 从政府角度而
言， 租赁市场的发展有利于购租
并举住房制度的建立， 让住房回
归居住功能， 有利于平抑房价，
促进房地产市场平稳健康发展。

机构房东崛起， 房奴真
正变房客

“北漂” 王晓寒在北京工作４
年搬了４次家。 跟大多数租房者

一样， 她遇到过各种心痛的租房
经历 ： 房东随意涨价 ， 不退押
金、 “黑中介” 骗租金、 “二房
东” 转租走人。 几个月前， 王晓
寒选择入住一家知名中介旗下的
互联网租房机构的房源。 “公寓
的租金比周边贵几百元， 但是装
修好、 服务好， 按合同办事， 事
儿少， 跟管家沟通高效。”

记者发现， 在国内一线城市
和一些二线城市， 除了万科、 万
达等大型房企旗下新设长租公寓项
目， 链家、 我爱我家等房产经纪公
司投资的自如公寓、 相寓等， 也出
现大量的机构作房东的独立品牌
公寓商， 如蛋壳公寓、 ＹＯＵ＋公
寓、 魔方公寓、 函数公寓等。

以首钢集团旗下 “双创” 生
态运营企业创业公社打造的３７°
青年公寓为例。 创业公社将原来
首钢单身宿舍进行国有资产盘
活， 将其改造成拥有品质生活和
社群活动的公寓。

“北京的高房价、 租赁市场
不规范和年轻人住房的难处都给
了我们发展公寓很大的空间 。 ”
创 业 公 社 总 经 理 刘 循 序 说 ，
“青年公寓正在影响年轻人的
生 活 和 工 作 方 式 。 ” 目 前 ３７°
青年公寓已经在北京推出５００余
套公寓， 正在筹划向全国各个城
市推广。

蛋壳公寓创始人高婧认为 ，
年轻人的消费观发生了变化， 更
愿意拥有自己的生活。 “他们愿
意为品质好的出租房屋付费， 而
不是把自己的未来都绑定在房子
上面。

多措并举持续鼓励住房
租赁发展

业内人士指出， 下一步各地
还应该支持税费等租赁市场的配
套政策出台， 逐渐引导租金恢复
到健康水平， 让租客权利得到保
护 。 “高房价下租房比买房划
算 ， 租房居住同样使生活更美
好。” 赵秀池认为， 租赁市场是
政府导向， 也是民生的需要， 租
赁住房也可以让老百姓过上 “住
有所居” 的新生活。

记者了解到，北京未来５年内
将继续加大租赁住房供应， 计划
供地１３００公顷， 建设租赁住房５０
万套， 并主要通过集体建设用地
安排。上海则提出“十三五”期间
增加７０万套租赁住房， 部分来源
于新增，部分来源于存量的物业。

赵秀池认为， 政府部门对从
事住房租赁业务的房地产中介应
该给予税费减免等优惠政策； 对
房地产开发企业自持出租项目，
应该改革土地出让制度， 土地由
批租改为年租。 此外， 应加大政
策支持力度， 鼓励房地产中介承
担更多的社会责任。

高婧认为， 要想改善年轻人的
居住环境， 提升租房市场的服务水
平，亟待建立一个更加透明的房屋
中介信息认证系统， 使得租房市
场信息在阳光透明的环境下良性
生长。同时，从事房屋中介的机构
也需要转变服务理念， 从提供房
源信息互通， 扩展到提供与租房
配套的生活服务， 让租客有更好
的体验和获得感。 据新华社

我国开启住房租赁时代
租房市场变化几何？

推动形成绿色发展方式和生
活方式， 是事关经济发展全局的
大事。 据环保部门统计， 在有环
境违法问题的企业中， 半数属于
“散乱污 ” 企业 。 记者在北京 、
河北一些地方走访发现， “散乱
污企业” 经过拆除、 腾退， 周边
环境明显改善、 给百姓带来了实
实在在的获得感。

拆除汽配城： 环境变好
了， 安全隐患消除了

离北京市通州区永顺镇镇中
心不远、 京承铁路和通燕高速高
架桥中间， 有一片狭长的地带被
绿色苫布覆盖， 这里是曾经经营
了10年的汽配城旧址， 占地50多
亩， 今年2月份全部拆除。

永顺镇后窑村党支部书记张
宝和说， 这块地是后窑村的村民
集体用地， 2007年起慢慢发展成
一个汽配城， 在通州乃至北京都
小有名气。

“这些年 ， 汽配城给村里带
来的唯一好处就是房租收益， 但
是也带来了污染和周边环境的脏
乱差。” 张宝和坦言， “齿轮油、
机油呛得人嗓子痛， 那个味儿在
对面一两百米远都能闻到。 卖二
手车的、 拉黑车的、 卖早点的、
附近便道上搞经营的全都来了，
环境那叫一个乱。”

永顺镇经济发展办公室主任
齐春秀说，除了环境污染，汽配城
带来的管理问题更多：汽配城里的外
来商户有2000多人， 厂房里有机

油、油漆，消防安全隐患巨大。
拆完的空地怎么用？ 永顺镇

林业站站长白冬生介绍， 按照规
划， 这里将变成铁路和公路之间
的绿化带和城市公园。未来，公园
里面有甬路、有休闲座椅，地形错
落有致，种植各种花草树木，让周
边居民体验到绿色的居住环境。

清理整治工业大院： 为
绿色发展留白

清理整治镇村产业小区和工
业大院 ， 是加快疏解非首都功
能、 优化首都发展环境、 提升城
市发展质量、 推动京津冀协同发
展的重要举措。

从今年4月初开始，北京昌平
白庙工业大院作为昌平区的试点
先行单位，首先开始清理腾退。经
过近3个月的努力，13万平方米的
工业大院全部拆除完毕。

当地村民向记者反映， 工业
大院里的企业主要是印刷、 建筑
材料、电子厂等，环境脏乱差。印
刷厂有异味、排放污水。餐具厂生
产一次性餐具，泡沫漫天飞。大型
运输车从村口经过，噪音大。

“清理拆除的标准是 ‘厂清
地平’， 之后要对土地进行保护，
不让乱堆乱倒， 并完善围挡。 下
一步等待政策 ， 需要造林就造
林， 需要做产业就做产业， 根据
政府统一规划安排。” 白庙村党
支部书记刘学增说。

“这块地拆完以后， 由村集
体整体管护起来， 为今后的绿色

发展留白， 不会再引进这些散乱污
企业， 要为周围百姓营造良好的
环境。” 北七家镇副镇长张政说。

玻璃产业治污： 企业转
型 “因祸得福”

记者近日来到河北省沙河市
汇晶玻璃公司， 却没有看到一根
烟囱， 上万平方米的厂房只听到
低沉的机器轰鸣声， 生产过程只
用电、 不用水， 没有排污。

“公司的低辐射玻璃生产线，
年产值3亿多元， 每年可消化沙河市
玻璃原片300万平方米。” 该公司总
经理刘军指着流水线上源源不断
的玻璃产品向记者介绍， 将玻璃
原片作为原材料， 经过各种技术
工艺， 可以生产出高附加值的玻
璃成品， 大到建筑物的玻璃幕墙、
小到特殊形状的玻璃制品。

邢台市环保局沙河分局局长
杜金海说， 沙河是全国玻璃产业
最集中的地区， 治污压力大。 要
不断摸索， 成为全国玻璃产业治
污的试验田。

从2013年起， 沙河市把治污
作为玻璃企业生产经营的前置条
件， 实施了比国家标准更严格的
排放标准， 用环境标准倒逼传统
行业转型。 2015年， 沙河市对全
部在产玻璃生产线建成了脱硫、
脱硝、 除尘等治污设施， 实现了
全行业污染物稳定达标排放 。
2016年， 沙河淘汰了所有落后产
能的玻璃生产线， 淘汰平板玻璃
产能2179万重量箱。

“不仅要淘汰产能， 还要化
解产能， 有时给企业做工作， 人
家恨不得拿板砖拍我。” 沙河市
工信局副局长李利民说， 在环保
压力倒逼下， 沙河的玻璃产业集
群面临着升级则生、 不升级则死
的严峻现实。

沙河的一些玻璃生产商表
示， 不少企业为摆脱困境， 改变
生产工艺、 延伸产业链， 使普通
玻璃向高附加值、 低耗能的深加
工产品转变， 实现了工艺技术的
革新， 从这点来看， 算得上 “因
祸得福”。

目前， 沙河已经建成8个玻
璃深加工园区， 培育发展深加工
企业 600余家 ， 深加工产品达
1000余种 ， 玻璃深加工率达到
40%以上。 沙河玻璃产业由低端
普通玻璃为主向高端高档玻璃升
级转变、 由玻璃原片为主向深加
工转变、 由建筑玻璃为主向电子
光学和新能源玻璃升级转变。

环保部统计显示， 今年上半
年， 京津冀及周边地区28个城市
已经核查出散乱污企业 17.6万
家。 对于无法升级改造、 实现达
标排放的企业， 今年9月底前将
一律取缔关闭。 据新华社

整治清退“散乱污”企业 为绿色发展留白

新华社电 国家食品药品监督
管理总局２２日发布通告指出，食
药监总局近期组织抽检蔬菜制
品、水果制品、粮食加工品 、肉制
品、调味品、饮料６类食品４５６批次
样品， 发现４批次样品不合格。不
合格产品已被责令下架、召回，相
关生产企业已被要求整改。

根据食品安全国家标准， 个
别项目不合格， 其产品即判定为
不合格产品。 根据通告， 不合格
产品情况为：

１号店商城内发从食品专营
店在１号店 （网站） 商城销售的
标称丹东大同江食品有限公司生
产的糖醋蒜米， 苯甲酸及其钠盐
（以苯甲酸计） 检出值为１．６ｇ ／ ｋｇ，
比国家标准规定高出６０％。

天猫思宏旗舰店在天猫 （网
站） 商城销售的标称沧州思宏枣
业有限公司生产的芝麻枣， 霉菌
检出值为３．１×１０２ｃｆｕ ／ ｇ， 比国家
标准规定高出５．２倍。

天猫憨豆熊旗舰店在天猫
（网站）商城销售的标称安徽省憨
豆熊电子商务有限公司生产的圣女
果， 二氧化硫残留量检出值为０．９０ｇ ／
ｋｇ，比国家标准规定高出１．５７倍。

南宁市展福便利店销售的标
称广西贺州市芬芳果蔬食品有限
公司生产的皇家梅， 二氧化硫残
留量检出值为０．８０ｇ ／ ｋｇ， 比国家
标准规定高出１．２９倍。

新华社电 湖北省政府办公厅
日前发布 《关于进一步加强 “地
沟油” 治理工作的实施意见》 提
出， 严格落实属地管理责任， 建
立健全 “地沟油 ” 治理工作市
（州）、 县 （市、 区） 长负责制，
强化 “地沟油” 监管执法， 定期
向社会公布在 “地沟油” 管理方
面出现问题的企业和单位， 消除
“地沟油” 食品安全隐患。

湖北提出，以城市（镇）、旅游
景区等餐饮业集中地为重点地区
以及批发市场、农贸市场、城乡接
合部等为重点场所， 以食用油生
产企业、小餐馆、火锅店和学校食
堂、企事业单位食堂、工地食堂等
集体食堂以及食用油批发销售者
为重点对象， 加大巡查和监管力
度，仔细排查和清理非法生产“地
沟油”的黑窝点，及时发现“地沟
油”食品安全问题。 以农村电商、
第三方交易平台等为重点， 严肃
查处利用互联网销售假冒品牌食
用油的违法行为。

新华社电 记者从浙江省工
商局获悉， 浙江省工商全程电子
化登记平台日前正式上线，今后浙
江省工商企业登记注册可实现全
程无纸化，同时发布了第三批“最
多跑一次”工商办事事项清单。

浙江省工商行政管理局副局
长马剑平介绍说， 随着全程电子
登记平台上线， 申请人可依托浙
江政务服务网用户体系完成身份
比对， 并根据系统推送短信在线
完成手写签名， 且一次签署可覆
盖所有材料。 同时可通过痕迹保
存、 证据保存等配套建设确保签
名防篡改、 防抵赖。 此外， 申请
人无需再提交纸质申请材料， 系
统将自动归档电子档案， 真正实
现 “无纸化” 登记。

湖北将定期公布
“地沟油”企业和单位

浙江工商登记
实现全程无纸化

食药监总局通告
4批次食品不合格


